

ANTIGÜEDADES ROMANAS EN NAVARNIZ (VIZCAYA)



Decía el Sr. D. Juan E. Delmas en su celebrada Guía histórico-descriptiva del viajero en el Señorío de Bizcaya (Bilbao 1864), que en el monte Gastiburu, situado entre las anteiglesias de Arrazua y Navarniz, debían existir restos de un campamento romano, á juzgar por el testimonio de una tradición arraigada entre las gentes de aquellos contornos.

No sabemos si sería esta tradición la que motivó una comunicación dirigida el año de 1863 por el señor Consul de Francia en San Sebastián á la Diputación general de Bizcaya, para que se le informara sobre los vestigios romanos que pudieran encontrarse en las jurisdicciones municipales comprendidas entre Lequitio y Guernica.

La Diputación se dirigió á los Ayuntamientos interesados todos los cuales contestaron negativamente á la pregunta que se les hacia á excepción del Ayuntamiento de Navarniz, que ofició en los siguientes términos:

«En cumplimiento á lo imperado en oficio de 14 del que rige, sobre si se han hallado medallas antiguas ó romanas en las escavaciones practicadas en terrenos comprendidos entre Santander (sic), Muniaga, Na-

varniz, Aulestia, Ilunzar, Mundaca, Elanchove, Castiburu y Arteaga, debo decirle:

»Que efectivamente se ven vestigios de campamentos romanos en estas inmediaciones en dos eminencias al Este y Sudoeste de este pueblo, así como cerca de Albistur de Guipúzcoa.

»En 1814 un aldeano de aquí construyó una casa nueva dentro de las trincheras de Gastiburu, que es el alto que ya (sic) halla al lado del Sudoeste, y encontró una efigie de bronce de la Diosa Juno, y otros decían ser de Venus, de ocho ó diez pulgadas de alto; también algunas piedras con inscripciones, y piedras de molinos de mano; guardó la efigie pero las piedras las metió en las cercas y paredes de las heredades de su nueva casa.

»Luego en 1827, no sé por que antecedentes ó noticias, la Diputación de este M. N. y M. L. Señorío mandó algunos ocho ó diez peones para hacer escavaciones, mas no hallaron cosa notable; llevaron la efigie á Bilbao, pero no pudieron dar con las piedras de inscripción y de moler, porque el aldeano constructor de la misma casa no se recordaba en que puntos ó parajes de las paredes de sus piezas ó heredades había colocado ó metido.

»Posterior no se ha hecho investigación alguna, pero indudablemente se pueden hallar efectos curiosos á cuenta de algún trabajo; no me acuerdo cuanto tiempo emplearon los peones en 1827, pero creeré que no pasaría de dos semanas.

»Es cuanto le puedo comunicar á V. S. I. en contestación á su elevado oficio.

»Dios guarde á V. S. I. muchos años.

»Navarniz 22 de Septiembre de 1863.

EL ALCALDE,

Pedro José de Badiola.

»Ilustrísima Diputación general de este Señorío de Bizcaya.»

Las escavaciones de 1827 á que el oficio del Alcalde de Navarniz se refiere, se verificaron en virtud de súplica del Padre de Provincia del

Señorío de Bizcaya D. José María de Loizaga, á cuya noticia había llegado el descubrimiento de algunos vestigios ó ruinas de un campamento romano que existían en la mencionada anteiglesia.

Duraron los trabajos desde el 14 al 23 de Mayo de 1827, y se llevaron á cabo bajo la dirección del Fiel del Ayuntamiento de Navarniz D. Martín Novia de Salcedo, y del arquitecto D. Antonio de Echevarría, que trazó las obras de construcción de la actual Casa de Juntas de Guernica, emprendidas el año de 1826.

